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本年度第６回 通算１４４３回

平成２８年８月９日（火）
出席報告

会員総数 出席者数 出席率 7/26修正出席率

６２名 ４０名 ７０．２％ ９４．６％

 ゲスト：愛知大学文学部准教授 近藤暁夫さん  答礼人形ミス愛知を里帰りさせる会事務局長 鈴木 太さん

答礼人形ミス愛知を里帰りさせる会副事務局長 夏目勝弘さん ビジター：（なし）

★会長あいさつ     金田柾宏会長

こんにちは。先

週の納涼例会に

大勢の皆さんに

ご出席を頂きま

してありがとう

ございました。

親睦委員会の皆

さん、素晴らしく楽しい企画をして頂き、リ

オ五輪の雰囲気を出して頂きました。リオ開

幕３日前で、その興奮が残ったままリオ五輪

が始まりました。

 リオ五輪に出場している豊川高校の今井選

手は、競泳女子 200ｍ個人メドレーで出場し

ています。今朝行われた予選を通過しました。

今日が準決勝で、10 日が決勝という事で頑張

って頂きたいと思います。

 ８月７日に豊川市平和祈念式典に出席をし

て参りました。豊川海軍工廠の歴史と豊川市

の誕生の歴史も知りました。昭和 20 年 8 月 7
日は、今日の様な快晴だったそうです。豊川

海軍工廠上空には、B29 が 124 機飛来し、豊

川海軍工廠は壊滅状態だったそうです。今も

世界各地で紛争など起こっています。平和な

世界になることを願っています。豊川海軍工

廠展が、8 月 31 日まで豊川市桜ケ丘ミュージ

アムで開催されています。是非、お出掛け頂

ければと思います。

 本日、第 1 回指名委員会が開催され、正副

委員長が決まりました。委員長に滝下パスト

会長、副委員長の小野パスト会長です。どう

ぞ、宜しくお願いします。

★指名委員長あいさつ  滝下勲委員長

クラブ細則、第

3 条理事及び役

員の選挙の第 1
節により、指名

委員会が設置さ

れ、本日、第 1
回目の指名委員

会を行いまして、委員長に選任されました。

来る 12 月 6 日の年次総会に向けて、次年

度の理事役員の選任の作業を行ってまいり

ますので、よろしくお願いします。会長ノミ

ニー候補者の基本的条件について皆さんに

ご案内します。①ロータリー歴 10 年以上(就
任時) ②理事役員経験 3 回以上 ③過去 5
年間の年間出席率平均 70％以上 但し、こ

の条件を満たしていなくても、適任と認めた

場合には候補者にあげることが出来ます。

今後、総会に向けて慎重審議して参ります。

指名委員会の皆さんは、個人のプライバシー

に関わりますので、会議の内容等一切口外せ

ぬようにお願いします。また、会員の皆さん

もご理解ご協力をお願いします。

★幹事報告       大島嗣雄幹事

例会臨時変更のお知らせ

次回例会について

蒔田沙弥香さん応援募金協力のお願い

★委員会報告

ゴルフ同好会（山本博史幹事長）

第 1 回コンペ開催のお知らせ
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★外部講師の卓話

里帰りさせる会からの御礼の挨拶

鈴木 太事務局長

夏目勝弘副事務局長

 こんにちは。皆様方のご支援のお陰で、桜

町小学校、西郷小学校、御津南部小学校での

出前授業を開催することができました。新聞

やテレビでも取り上げて頂き、とても反響が

良くて、スタートとして弾みが付きました。

7 月 9 日に第 1 回のプレイベントを愛知大

学で開催し、第 2 回目のプレイベントは、12
月 3 日に中京大学で開催することになりまし

た。こちらもロータリークラブ様よりご支援

いただけるとのことで、非常に感謝をしてお

ります。ありがとうございました。

講師の紹介    小野喜明パスト会長

 本日の講師をご

紹介させて頂きま

す。愛知大学文学

部の准教授、近藤

暁夫先生です。合

わせて、答礼人形

ミス愛知を里帰り

させる会の副会長にもなって頂いております。

 先日行いました 7 月 9 日の第 1 回イベント

は、愛知大学で主催をして頂きました。費用

も愛知大学で出して頂き開催することができ

ました。今日は、7 月 9 日の報告も兼ねて、

答礼人形ミス愛知と青い目の人形についてお

話をお願いしております。よろしくお願いし

ます。

卓話「答礼人形と青い目の人形

～ミス愛知の里帰りに向けて～」

愛知大学文学部 近藤暁夫氏

こんにちは。本

日は 1,443 回の

例会ということ

で、歴史あるロ

ータリークラブ

にお招き頂きま

してありがとう

ございます。

 小野喜明さんが答礼人形ミス愛知を里帰り

させる会の会長で、私が副会長を務めており

ます。ただ、実は特に答礼人形などに関する

研究をしている訳ではありません。本日来ら

れている夏目勝弘先生の方が、この活動に関

しては詳しいのですが、私の方で話をさせて

頂きます。なお、私は名古屋市生まれで、ご

縁がありまして 2011 年より愛知大学文学部

で地理学を教えています。

先日 8 月 7 日の豊川海軍工廠に爆撃のあっ

た日に、学生を引率して海軍工廠跡地に行っ

て参りました。豊川駅から門前を通って、桜

ヶ丘ミュージアムで海軍工廠の展示を見まし

た。日本には博物館法という法律があり、そ

こには博物館は原則入場料を徴収しないと決

められています。しかし、現実に入場料無料

と言う博物館は殆どありません。その点、桜

ヶ丘ミュージアムは、常設展に加えて、海軍

工廠展、これは特別展で、世間の感覚では無

料というのはありえない水準の展示内容なの

ですが、それでも無料にしているという事で、

豊川市の見識を感じます。

ミュージアムから海軍工廠跡地まで学生と

歩きました。こんなに暑い中、お国の為と思

ってろくな食べ物も食べずに働いて、空襲に

遭われた方々。大学の目の前には時習館高校

と豊橋工業高校があり、そこの生徒も学徒動

員されて犠牲になったことを伝えました。戦

争は、どれだけ愚かなものかという事を学生

たちが少しでも体感してくれればと思います。

野球場の隣の平和の像にも行って参りました。

そこに豊川市の「平和都市宣言」の碑があり

ますが、この平和都市宣言は非常に意義深い

ものだと思っております。豊川市には陸上自

衛隊の駐屯地があります。自衛隊がある市が、
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平和宣言をされていると言うところに、日本

は専守防衛だ、自衛隊はあっても戦争はしな

いということを再確認させる深い意味がある

と思います。

本題に入りますが、青い目の人形と答礼人

形に関しては、夏目先生が本を書かれており、

そこに詳しく載っておりますので、今日は少

し違う観点からのお話をさせて頂きます。

日本列島の人々は、土偶の時代から人形に

深い思い入れを持ってきました。日本民俗辞

典によれば、ニンギョウと呼ばれるのは室町

時代になってからです。それまではヒトガタ

と呼ばれ、呪術の為の物、基本的には、病災

除け、豊穣、子孫繁栄などの祈祷、あるいは

呪詛のための形代でした。例えば、贖い物の

人形、流し雛です。そこに全ての嫌なものを

詰め込んで、代わりに犠牲になって流れても

らうというもので、これなどは原初的な人形

の利用だと言えます。それが段々と立派にな

り、やがて捨てるのは忍びないことから、祝

儀人形や守護人形になりました。これは愛玩

の対象ですね。ただ人形への霊的な信仰は、

現在でも“てるてるぼうず”などの形で残っ

ています。日本列島に住んできた人たちは、

人形をとても大切にし、その超自然的な力を

信じる、一面とても優しい心を持った人たち

です。現在でも、「キャラクターもの」なども

含めて、世界的にみても非常に人形のバリエ

ーションが豊かです。これが、答礼人形を通

した運動が盛んになっていった文化的背景で

あると思います。

青い目の人形と答礼人形を通した交流の直

接の背景として、20 世紀前半まで、日本が世

界有数の「移民送り出し国」だったことがあ

ります。アジアの国々は、どこも移民を送り

出していました。中国が特に有名で、世界中

にチャイナタウンがあります。日本からの移

民の送り出しの大部分は、旧植民地、北米・

ハワイ、南米です。旧植民地には、現在ほと

んど日系の方はおられませんが、北米・ハワ

イ、さらに今オリンピックが行われている南

米には今も大きな日系のコミュニティがあり

ます。

先日、イギリスの EU 離脱を問う国民投票

がありました。理性的に考えれば、経済的に

も国際関係的にも損をすることが見えており、

離脱は明らかに割の合わない選択でした。そ

れでも離脱を選択した要因として、移民、難

民の受け入れへの感情的な反発があったと言

われています。いつの時代も移民に対してホ

スト国の社会は必ずしも好意的な反応をしま

せん。

翻って日本移民、これは出稼ぎ男性が中心

でしたが、基本的に大変に優秀だったのです。

アル・カポネのようなギャングやチャイニー

ズ・マフィアのような組織は殆ど生まれず、

非常にまじめに働きました。まじめに働くと

言うことは、それだけ地元の人たちの職を奪

ってしまうという事です。それが、特に北米

において様々な経済的、文化的な摩擦を引き

起こしました。

近代日本における海外での出稼ぎは、日本

政府とハワイ王国による官約移民を着に本格

的に始まり、排日移民法（1924 年）の制定ま

でに 37 万 4,134 人が北米地域へ渡りました。

自由なる白人およびアフリカ人とその子孫で

なかった日本人移民は、1952 年まで米国市民

権を取得できない「帰化不能外国人」として

差別的待遇を受けていました。

このように、20 世紀の初頭には、アメリカ

に大量の日系移民が渡って、その結果、受け

入れ先の社会と摩擦が起こりました。それに

心を痛めたのが、ギューリック 1 世でした。

この方が青い目の人形を贈る運動の主催者で

す。1888 年に来日され、1913 年にアメリカに

戻られています。折しも 1924 年の排日移民法

を頂点として、様々な形の日本人排斥運動が

行われていきました。心を痛めたギューリッ

ク博士が、日本人に人形を愛する文化がある

ことに着目し、日本の雛祭りに合わせて

12,739 体の青い目の人形が日本に贈られたと

いうことが、この物語の始まりです。

ギューリックは、宣教師で、学者でもあり

ました。同志社大学、京都大学でキリスト教

を教えています。そのモットーは「国際親善、

人と人との理解は大人になってからでは遅

い」です。また、子どもの世代からの国際交

流を重視し、「世界の平和は子どもから」をス

ローガンに掲げて、このような運動を行いま

した。

アメリカでは、ギューリックさんの働きか

けに応えて、小学校の男子を中心に募金活動

で資金を集め、女子と母親たちが衣服を手作

りしました。人形は 1 万 3 千体もありますの

で、大部分はアメリカに普通にあるような人

形になります。1 万 3 千体の 8 割は、アメリ

カ東部州から贈られました。日系移民が居た

のは西部州でしたので、少し地域的なズレが
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あります。何故、このズレがあったのかは、

私はまだ詳しく調べておりません。

青い目の人形の特徴として、全ての人形に

パスポートと手紙が付属しています。現在で

も、パスポートを見れば、人形の出自が分か

ります。青い目の人形は、戦時中かなり数が

失われましたが、現在においてもパスポート

さえ残っていれば出自がわかるので、これを

して参考に日本各地に埋もれている青い目の

人形を探す活動ができるようになっています。

ギューリック自身は人形に対して返礼不要

としておりましたが、日本の伝統は贈り物に

は返礼するということで、渋沢栄一という有

名な経済人が中心となって 1 銭募金を集めて、

58 体の日本人形を当年のクリスマスに合わ

せて贈りました。これを「答礼人形」と言い

ます。3 月に贈られて、12 月に返送している

のはすごいスピードなので、事前に何かあっ

たのかもしれません。人形の拵えは 1 体あた

り約 350 円で、現在のお金ですと 250 万円～

300 万円ぐらいになります。58 体すべてに「ミ

ス北海道」「ミス青森」というように都道府県

と 6 大都市の名前が付いており、地域代表の

性格があるのが特徴でした。全米を巡回して、

大歓迎を受けて、各地の博物館等に収蔵され

ました。

渋沢栄一というのは、明治時代に裸一貫で

あそこまで上り詰めた人です。ですから、現

在の感覚だとあくどい事も結構やってきたと

思われます。ですが、同時代人、例えば岩崎

弥太郎と違ってあまり悪く言われないのは、

このような運動もしっかりとされたからだと

思います。この精神は、現在も「渋沢栄一賞」

の授与など、様々な形で現場の経済人たちに

受け継がれています。

戦争を経て、現在確認されている青い目の

人形は、全国で 300 体余りになりました。愛

知県内には、349 体が贈られたことが確認さ

れていますが、残存は 9 体と個人所蔵の 1 体

です。個人所蔵は長野県に贈られたものが、

紆余曲折があり名古屋市のコレクターの手に

渡ったものです。9 体のうち 7 体が東三河に

残っていました。東三河の人たちが守って来

られたということですね。

青い目の人形のほとんどは、小学校や幼稚

園に贈られたのですが、敵国の人形として破

壊されました。また、空襲等で市街地にあっ

た小学校の人形は、ほとんどが焼けてしまい

ました。沖縄県には 1 体も残存していません

が、これは沖縄戦の影響だと思われます。少

数の人形は小学校の先生などの「人形は罪が

ない」という考え方を持った大人と、特別に

愛着のあった生徒とその親によって残りまし

た。しかし、残っているのは、人形全体の 3%
にいかない状態です。

ここで「叩き壊せ青い目の人形」という当

時の新聞記事を紹介します。青森県の事例で

す。これには具体的に人形を壊していくプロ

セスが書かれています。生徒に人形の扱いに

ついてアンケートに取っています。その結果、

壊すや焼くとの回答が 8 割ぐらいで、送り返

すが 1～2 割、助けると答えたのは 0 だったそ

うです。これを見ると教育は非常に大事だと

思います。この叩き壊せと言った子ども達は、

決して悪い子ではありません。青い目の人形

を心から歓迎した子どもたちと同じ、すごく

良い子です。すごく良い子だから、時代風潮

の期待に応えて、叩き壊せと言ったのです。

だからこそ、教育、そして大人たちがこんな

時代風潮をつくらないという努力が、本当に

大事です。

しかし戦争は終わりました。1970 年代から

青い目の人形を探す動きが全国で活発化しま

す。また、現在でも、ギューリックさんのお

孫さんのギユーリック 3 世が健在で、数学の

先生をされています。この方が、祖父の跡を

ついで「新青い目の人形」を日本各地に贈ら

れています。そして、新たな日米親善の活動

並びに平和を考える機会として、答礼人形の

里帰り展が各地で開催されています。2016 年

中に 41 体までが里帰りを果たす予定で、ミス

愛知は 42 体目になるかどうかという状況で

す。順番としては、かなり遅いですが、それ

は最近やっとミス愛知が確認されたからです。

見つかったので、ようやく里帰りの運動が始

まっているという事になります。

各地の里帰り運動を少し紹介します。まず

はミス三重の里帰りです。2009 年にネブラス

カ州から里帰りを果たしました。三重県内の

青い目の人形 9 体も合わせて展示しました。

三重では、パンフレットを作って、県内全て

の小学校児童に配布しました。かなりの規模

の活動ですが、特別に教育委員会が動いた訳

ではなく、学校の先生方が自主的に作って、

教材として活かしたそうです。また、三重の

場合は、若い世代の人達が、自分たちの顔写

真を集めてミス三重の顔を再現するなど、新

しい感性と技術を用いた展開をしました。こ
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のようなことは三重に限らないのですが、人

形を先人が残してくれたことが次の世代に受

け継がれて新しい形に展開されていると言え

ます。全国各地で、このように人形を縁とし

たさまざまな運動の展開がされているという

ことは、世界的に見ても希有な例です。人形

が贈られてきてほぼ 90 年になります。その間

に断絶はありましたが、現在に至るまで続い

ている、しかも太平洋を挟んでいるというと

ころが特筆されます。

次に、今年の春に行われたミス静岡の里帰

り展の様子を紹介します。本名は「富士山三

保子」と言いますが、日本名はすごく発音が

難しいらしくて、アメリカではとりあえず「ミ

ス静岡」にしておこうということだったよう

です。ですので「ミス愛知」も実は本名があ

るのだと思われますが、その辺りは、まだ発

掘が進んでおりません。このミス静岡の里帰

りさせる会の会長は、川勝平太静岡県知事で

す。

次に、答礼人形「ミス愛知」について説明

させて頂きます。ミス愛知は、戦争中にテネ

シー州のナッシュビル美術館に保管との記録

がありますが、実物は行方不明でした。どの

ような紆余曲折を経たかは分かりませんが、

2013 年にミネソタ州の日本人形収集家のペ

イトさんが購入した日本人形が、鑑定の結果

ミス愛知ということが判明しました。この過

程には夏目先生が深く関わっておられます。

ミス愛知の仕様は、平田郷陽（のちの人間

国宝）が製作された答礼人形 5 体のうちの 1
体です。平田さんは愛知の方ではありません

ので、ミス愛知といっても愛知生まれという

わけではありません。人形の吉徳の青木勝さ

んの受け売りですが、日本人形としては写実

的な顔立ちが特徴です。当時の最高級品で、

現在ではもっと価値が高いです。再発見時に

は、西洋人形のカツラと花柄のワンピース姿

だったそうです。それでも良く生き残ってく

れました。今はペイトさんの配慮で、着物姿

になっています。早く里帰りさせてあげたい

ものです。

ミス愛知を里帰りさせる会の実行委員会は

豊川で設立されました。ミス愛知という名か

らすれば、県や名古屋市が主体的になるべき

ではないかという気もしますが、それを豊川

から始めるというところが、本当に意義深い

と思います。ここのロータリークラブさんに

も、非常に協力を頂いております。これから、

「オール愛知」に体制を拡大していければと

期待しています。

先日、私が関わっている愛知大学人文社会

学研究所で、答礼人形についてのシンポジウ

ムを企画させて頂きました。シンポジウムの

内容は、新聞記事にしてもらいましたので、

お手元の資料をご覧ください。岐阜や三重の

里帰り運動は、人形を展示するだけでなく、

様々な形で展開していました。愛知では、テ

ーマソングやミュージカルの演奏など様々な

メディア展開をして、次世代に引き継げる形

で進めていこうと考えています。ただ、若い

人たちの参加がまだまだなので、これからの

展開を考え中です。

青い目の人形は、アメリカの市民 270 万人

が関わった運動です。答礼人形は、1 銭募金

を合わせると 260 万人の日本人が関わりまし

た。当時の日本の人口は 6 千万人ぐらいなの

で、本当に国民的な運動でした。1920 年代に、

国連も国際連合でなく国際連盟の時代に、こ

れだけの規模の平和目的の民間交流が太平洋

を挟んで行われたことは奇跡的で、世界史的

に見ても記憶されるべき事柄です。しかし、

実際には日本人も余り知らない。日本人が知

らないのだから、他の国の人たちは、殆ど知

らない。それが残念だと思います。もちろん、

530 万人が築いたはずの両国の絆が、20 年経

たずに殺し合いに帰結していった歴史の事実

と教訓も、ちゃんと引き継いで行くべきだと

思います。青い目の人形と答礼人形をめぐる

すべての歴史、その功績も悲劇も、私たちが

受け継いで、未来に繋げていく責任がありま

す。私自身も、ミス愛知の里帰り果たし、ど

のように次の世代に更に拡大し、平和と交流

につなげていくか、そのことに少しでも力を

尽くせればと思っています。ありがとうござ

いました。

★ニコニコボックス

 柴田 勝会員 農協人文化賞を受賞

 浅野 晋会員 誕生日を祝って頂き

 山本章吾会員  〃

 岩瀬靖宏会員  〃

 奥村雅一会員 事業所創業を祝って頂き

 井指光基会員  〃

会報担当：中村嘉輝会員・中西弘徳会員


